
08/11/2023 10:11 https://sipac.unifap.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?idDoc=972818

https://sipac.unifap.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?idDoc=972818 1/5

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
FUNDAÇÃO UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAPÁ

ATA DE REUNIÃO Nº 24 / 2023 - CCLECAGBIO (11.02.25.19.01)

Nº do Protocolo: 23125.028199/2023-24
Macapá-AP, 31 de Outubro de 2023

Aos onze dias do mês de outubro de dois mil e vinte e três, às quatorze horas e três minutos, iniciou-se a
oitava reunião ordinária do ano de 2023, do Colegiado do Curso de Licenciatura em Educação do Campo da
Universidade Federal do Amapá (UNIFAP), Campus Mazagão. Estiveram presentes os professores Alder de
Sousa Dias, Daniel Sousa dos Santos, Demósthenes Arabutan Travassos da Silva, Flaviana Gonçalves da
Silva, Janivan Fernandes Suassuna, Rosimeire Lopes da Trindade, Elizabeth Machado Barbosa e Galdino
Xavier de Paula Filho, que, na condição de coordenador de curso, presidiu a reunião. Além dos professores,
estavam presentes os técnicos Maria Gorete Nakada, Gabriel Botelho Salomão e Jardel Pacheco Queiroz,
bem como os discentes representantes de turma Kaleny Cruz, Fernanda Lima, Caio Neves e Ariedna
Fonseca de Souza. Os professores Lailson Lemos e Kalyne Sonale justificaram ausência. O professor
Ricardo Ferreira encontra-se de férias; professor Marlo dos Reis afastado para treinamento de doutorado, e
os professores Mellissa Sobrinho, Débora Mendes e Flávio Costa encontram-se afastados em licença
capacitação. A reunião iniciou com os seguintes informes: 1 - Ponto Facultativo em 13/10/2023,
devidamente informado pelo professor Galdino Xavier, de modo que todos os servidores receberam o
memorando 125/2023 da PROGEP. Contudo, os professores com aulas agendadas para este dia, decidiram
manter, visto que estava faltando apenas uma semana para o término do semestre letivo. 2 - Consolidação
dos Diários 2023.1: o professor Galdino Xavier reforçou para que os docentes se atentassem ao prazo para a
consolidação dos diários, que ocorreria no período de 18 a 24 de outubro de 2023. 3 - Visita PROPESPG: o
professor Galdino Xavier instigou algum comentário ou avaliação sobre a visita da PROPESPG que ocorreu
no Campus, no dia 28 de setembro. A professora Rosimeire ressaltou a importância da visita para
compreender a realidade do curso e viabilizar um contato mais próximo para eventuais parcerias ou auxílios.
A respectiva professora destacou que foram alcançados os objetivos, que era apresentar a estrutura do curso,
e esse também era o objetivo da PROPESPG mostrar a realidade dos campi do interior à CAPES. Houve a
oportunidade de aproximação com os gestores responsáveis pela política de pós-graduação da UNIFAP e da
CAPES, e que fomentam as políticas de bolsas de pós-graduação no Brasil. A professora agradeceu aos
professores pela contribuição e ressaltou que foi muito importante a contribuição de todos os servidores e
alunos. Em seguida, a professora Flaviana Gonçalves, ressaltou que, diante da visita realizada, a pró-reitora
de pesquisa e pós graduação da UNIFAP, Amanda Fecury, ficou na expectativa que o colegiado da LEDOC,
juntamente com a comissão de pós-graduação do Campus Mazagão, reflita e amadureça as ideias sobre
futuros cursos de pós-graduação que podem ser implantados, em consonância com a necessidade da
comunidade. 4 - LEDOC na Expofeira: o professor Galdino Xavier reforçou que a coordenação de curso
recebeu convites de pelo menos duas instituições, a citar Embrapa e RURAP, para participar de suas
programações na Expofeira. Desde a reunião anterior havia ficado certo de que haveria a participação
pontual, pelos professores por meio de suas disciplinas. Contudo, devido à concorrência pelo espaço nos
stands da UNIFAP ter sido pequena, a professora Elizabeth Barbosa, docente do curso de Licenciatura em
Educação do Campo, no Campus Mazagão, tomou conhecimento da disponibilidade dos stands e procurou a
coordenação destes espaços visando ocupa-los, pela oportunidade de dar visibilidade aos trabalhos
(acadêmicos, científicos, extensão) desenvolvidos no âmbito da LEDOC. A direção do Campus, na pessoa
do prof. Demósthenes Silva, juntamente com a vice-reitora, profa. Ana Cristina Soares, disponibilizaram
transporte durante todos os dias do evento, o que possibilitou a participação dos acadêmicos. O colegiado
avaliou que foi positiva a participação na Expofeira, visto que, foi o único curso que representou a UNIFAP,
pela visibilidade que o curso ganhou, tanto nos sites oficiais, como nas redes sociais da instituição. A escala
realizada entre professores e discentes viabilizou a participação efetiva de todos. A coordenação se
comprometeu pela emissão de certificados aos discentes que colaboraram nos stands. 5 - Semana Nacional
de Ciência e Tecnologia: as professoras Elizabeth Machado e Flaviana Gonçalves ressaltaram que, na
próxima semana, estaria ocorrendo a 20ª Semana Nacional de Ciência e Tecnologia e II Mostra Acadêmica
do curso de Educação do Campo, UNIFAP, Campus Mazagão; destacaram que muitas atividades já estavam
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encaminhadas, mas outras estavam nas tratativas e ajustes. A professora Elizabeth Machado informou que o
recurso destinado ao evento não havia sido disponibilizado até o momento, e que, possivelmente, seria
necessário alguma contribuição financeira dos servidores. Na possibilidade do recurso ser disponibilizado
pós evento, um dos direcionamentos que a coordenação estava negociando com alguns fornecedores seria
deixar empenhado alguns pagamentos para serem pagos de imediato à liberação dos recursos. Para realizar o
pagamento de custos com materiais de divulgação, foi solicitado contribuição financeira aos docentes e
técnicos. Ainda estava tramitando o processo para pagamento da diária do palestrante externo que viria de
outro estado. O professor Galdino Xavier sugeriu que, por parte dos discentes, poderia ser contribuição com
doações para o coffee break, a exemplo de como já se faz em outras oportunidades quando há eventos no
campus. Na oportunidade, a aluna Áurea disse que doaria macaxeira cozida para o coffee break e o professor
Demósthenes se comprometeu a doar uma cuba de ovos caipira para o evento. 6 - I Feira do Produtor
Rural (APRAMAVE): o assistente administrativo Gabriel Botelho informou que a coordenação do Campus
recebeu um ofício da Associação dos Produtores Rurais e Agroextrativistas de Mazagão Velho
(APRAMAVE) para participar da I Feira do Produtor Rural que ocorrerá no dia 09 de dezembro de 2023, no
Distrito do Mazagão Velho. O convite é destinado à comunidade acadêmica para exposição de trabalhos,
participação na compra de produtos e possível contribuição dos professores na programação do evento. A
aluna Áurea reforçou o convite e solicitou a participação dos professores e discentes, sugeriu à professora
Elizabeth Machado colaborar com os criadores de animais que estão iniciando alguns projetos. Após os
informes, deu-se início à discussão das pautas, tendo como primeiro ponto: 1 - Definição do calendário do
Tempo Comunidade: na reunião passada, o colegiado deliberou à Comissão de Estágio realizar um
levantamento das escolas disponíveis para realização das atividades do Tempo Comunidade, a citar: as
práticas pedagógicas e estágio supervisionado, cujo procedimento possibilitaria a definição desta etapa de
formação no Calendário Acadêmico 2023.2. A comissão fez o estudo de viabilidade em algumas escolas do
campo e encontrou disponibilidade nas EFAS do Pacuí, Maracá e Macacoari; e nas escolas Osmundo
Valente (Comunidade Foz do Ajuruxi), e Furo do Chagas (Afuá). Considerando os interstícios das aulas nas
respectivas escolas, a respectiva comissão propôs o período de 15 de janeiro a 03 de fevereiro de 2024 para
realização do Tempo Comunidade, o mesmo foi submetido e aprovado pelo colegiado, estando apto para
publicação e a devida ciência dos professores que estarão à frente das disciplinas que compreendem este
período. 2 - Encontro Nacional de Educação do Campo: a Coordenação de Curso recebeu ofício circular
da SECADI/MEC convidando para o Encontro Nacional de Educação do Campo, das Águas e das Florestas,
que ocorrerá entre os dias 08 a 11 de novembro de 2023, na cidade de Salvador-BA. Especificamente ao
Colegiado, a organização do evento solicita um representante da coordenação de curso. Além disso, foi
solicitado dois representantes discentes, os quais estavam definindo; e de um egresso, que estava sendo
definido pela representação os egressos da LEDOC no Brasil. Havia também a indicação de um
representante do Escola da Terra pela universidade e de outro pelo estado, e de representantes do movimento
social do Amapá, cada representante sendo escolhido junto às suas representantes. Após expor sobre o
conteúdo do oficio circular, o professor Galdino Xavier solicitou a manifestação do Colegiado sobre a
indicação do representante da coordenação de curso. A professora Elizabeth comentou a necessidade e
importância do coordenador de curso representar a LEDOC no evento, pela oportunidade de ampliar a rede
de comunicação com outras LEDOCs do país e também os conhecimentos para serem aplicados em nosso
curso. Após a manifestação de outros professores: Alder Dias e Rosimeire Trindade, houve consenso pela
indicação do Professor Galdino Xavier para representar o curso no respectivo evento, submetido e aprovado
pelo Colegiado. 3 - Edital PARFOR Equidade: com relação a este tópico, publicitado e parcialmente
discutido no grupo de whatsapp dos docentes, e em razão de que, em outros momentos, o curso não foi
incluído e sequer consultado sobre ações que envolveram a Educação do Campo, o professor Galdino
Xavier informou que foi encaminhado um memorando à reitoria informando já há uma comissão instalada e
elaborando uma proposta ao presente edital, no âmbito do Curso de Licenciatura em Educação do Campo,
no Campus Mazagão. Na oportunidade, o professor Alder Dias, realizou uma apresentação preliminar
destacando os pontos do edital relacionado com a viabilidade da LEDOC em participar com uma proposta.
Desta forma, o colegiado sugeriu a formação de uma comissão composta por um professor da Pedagogia,
um das Ciências Biológicas, e um das Ciências Agrárias. Foi aprovado os nomes dos Alder Dias e Rosimeire
Trindade. Quanto ao representante das Ciências Agrárias, ficou aguardando alguém se voluntariar para,
posteriormente, a coordenação de curso solicitar a portaria da comissão. Posteriormente houve a adesão do
professor Demosthenes Silva à esta comissão. 4 - Reformular as resoluções de Práticas Pedagógicas,
ACC e de Estágio Supervisionado para o PPC reformulado: o professor Galdino Xavier informou que o
PPC reformulado do curso havia retornado da PROGRAD para realizar pequenos ajustes. Nos dias
seguintes, a comissão responsável pela reformulação do PPC iria se reunir para iniciar as devidas correções.
Dentre estas, foi solicitado a reformulação das respectivas resoluções, de modo que, essa atribuição, a
coordenação de curso solicitaria às devidas comissões. O professor Janivan ressaltou que as resoluções de
ACC e de Estágio Supervisionado já se encontram elaboradas, disponíveis na página do curso, sendo
necessário somente a reformulação destas. Contudo, não há resolução de práticas pedagógicas devido não
haver também uma comissão para essas atividades e entende-se as mesmas como um componente da
Comissão de Estágio Supervisionado. O professor Galdino Xavier destacou que, com relação à resolução de
Práticas Pedagógicas, houve uma subcomissão dentro do NDE, então responsável por essa discussão,
composta pelas professoras Kalyne Sonale, Mellissa Sobrinho, Débora Mendes e Galdino Xavier, e que faria



08/11/2023 10:11 https://sipac.unifap.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?idDoc=972818

https://sipac.unifap.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?idDoc=972818 3/5

contato com estas a fim de verificar a possibilitar de resgatar os registros e diálogos sobre. 5 - Comissões do
curso (permanentes e temporárias): em face da sobrecarga de atividades que os docentes se encontram, o
professor Galdino Xavier apresentou um levantamento realizado pelo Jardel Queiroz, no qual contabilizou o
número de comissões em que os docentes estão envolvidos, bem como os cargos de coordenação e
representações nos conselhos. Esse levantamento visa contribuir para desonerar docentes que estejam
sobrecarregados em algumas atividades, e pode ser levado em consideração quando houver a formação de
novas comissões. O professor ressaltou que foram observadas as comissões permanentes e as temporárias.
No caso destas ultimas, também foi destacado o tempo de duração das mesmas, e o professore sugere de
que, com um tempo, a comissão que perder efetividade e razão de funcionamento, havendo consenso dos
pares, estas possam ser dissolvidas e os membros liberados para outras demandas. Porém, esse não é um
debate para logo. Verificou-se que algumas comissões formadas mais recentes não tiveram suas portarias
emitidas, de modo que a coordenação se comprometeu em solicitar. A coordenação comprometeu-se em
atualizar as devidas composições das comissões e posteriormente compartilhar aos docentes, por e-mail. 6 -
Acompanhamento das atividades docentes: o professor Galdino Xavier submeteu ao parecer do colegiado
a ideia de organizar um procedimento legal que viabilize acompanhar a realização das atividades docentes,
relacionadas com as faltas dos docentes, a remarcação de aulas, bem como o cumprimento da CH necessária
da disciplina, frequência em reuniões de colegiado e outros procedimentos. No entanto, o colegiado não
aprovou, foi ressaltado que não se faz necessária uma comissão para acompanhar esse procedimento, visto
que, quem pode desempenhar estas funções é a Coordenação do Curso, juntamente com o Pedagogo do
curso. Foi ressaltado, pelos professores, a necessidade de que haja um planejamento para que as demandas
pedagógicas sejam acionadas, ao pedagogo. Professores Daniel Sousa e Elizabeth Machado ressaltaram a
importância de fazer um bom gerenciamento do andamento das atividades pedagógicas, porém é necessário
ter cuidado para não infringir a legalidade do livre exercício docente. Na mesma linha de raciocínio, o
professor Alder Dias destacou que não há a necessidade, nem de pautar em reunião, algo que já é de fato, da
competência da coordenação, que é adotar mecanismos legais, para garantir o bom andamento das
atividades didáticas do curso. Na oportunidade, Jardel Queiroz informou a intenção de, a partir do próximo
semestre realizar um acompanhamento mais efetivo aos docentes, visto que, desde que assumiu a função,
com o semestre já em andamento, o mesmo não pôde ter acesso aos planos de ensino e propor alguma
sistemática de organização. E que, a partir do semestre 2023.2, há a pretensão de, por meio do plano de
ensino, montar uma planilha e acompanhar as aulas ministradas e as pendentes, bem como, as aulas
antecipadas e repostas e, por conseguinte, a carga horária docente. 7 - Padronizar entradas do Processo
Seletivo Especial da LEDOC: o professor Galdino Xavier falou da intenção de padronizar a entrada das
turmas de LEDOC, para que seja um padrão do curso e também de organização e planejamento quanto à
oferta de disciplinas, saída de professores para licença capacitação e férias, dentre outros. Essa
irregularidade nas entradas, associada a problemas ocorridos na pandemia em que, inclusive deixou-se de
ofertar uma entrada, provoca a constante necessidade de realizar ajustes. Nesta discussão, veio à tona de que
essa questão não foi contemplada no PPC aprovado na última reunião de colegiado, em que, inclusive as
entradas dos discentes no curso ocorrerá em três etapas, sendo, a análise dos documentos comprobatórios,
prova objetiva (na qual inclui-se a redação), e entrevista. Não houve consenso pela definição desse tópico, e
sugeriu-se que volte com a proposta para o NDE, e se possível, em tempo, inclua (ou não) na resolução, e
faça uma nova submissão ao colegiado. Com relação à manutenção da entrevista no processo seletivo,
embora esta permaneça, como de fato foi aprovado, é necessário que a mesma tenha um padrão, uma ficha
avaliativa com perguntas objetivas, visto que todo ano, essa formulação de perguntas consiste na
reelaboração das mesmas, para reduzir o caráter subjetivo e retirar algumas, de certo modo excludentes, que
prejudicam sujeitos que não estudaram ensino médio e fundamental no campo, por não ter oferta. Fica à
cargo da comissão temporária que cuida do processo seletivo. 8 - Projeto de Restruturação do
Curso/Campus: o coordenador de curso socializou com os demais presentes a necessidade do curso ser
estruturado, tanto na ampliação de espaço, aquisição de equipamentos e também de códigos de vagas, e
todas as vezes em que conversam com algum gestor ou parlamentar, estes ressaltam a necessidade de que o
curso tenha essas informações no papel, ou seja, em um projeto devidamente elaborado. Ressaltou que este
diálogo já foi socializado com outros docentes que também acham pertinente a ideia e, desta forma, propôs a
criação de uma comissão para montar um projeto para reestruturação do curso e Campus, para que, por meio
deste documento, possibilite ter acesso aos recurso de emendas parlamentares, de outras instituições
financeiras e também do orçamento interno da UNIFAP. O colegiado acatou a proposta, mas decidiu ainda
não formar a comissão, visto que, os professores estão sobrecarregados em outras comissões, inclusive com
as atividades de final de semestre, e que o mais viável é iniciar essa atividade à partir do semestre 2024.I.
Encerraram-se as pautas, e em O que ocorrer, o primeiro ponto foi a apreciação do projeto de extensão
“Escola da Terra, das Águas e das Florestas”, sob a coordenação da profa. Débora Mendes, o qual foi
aprovado pelo colegiado presente, e teve a Declaração de Aprovação de Atividade de Extensão assinada
pelos presentes na reunião. O segundo ponto foi a apreciação do projeto de pesquisa, intitulado “Práticas
Pedagógicas do Curso de Licenciatura em Educação do Campo - Ciências Agrárias e Biologia da UNIFAP,
campus Mazagão”, sob a coordenação do prof. Galdino Xavier, que também foi aprovado pelo colegiado
presente, e teve a Declaração de Aprovação de Atividade de Extensão assinada pelos presentes. O terceiro
ponto foi a apreciação do projeto de extensão “Educação do campo em movimento: formação complementar
e aperfeiçoamento da aprendizagem discente”, sob a coordenação do professor Janivan Suassuna, que
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também foi aprovado pelo colegiado e, posteriormente, o professor disponibilizaria a Declaração de
Aprovação de Atividade de Extensão para ser assinada via SIPAC. No quarto ponto do que ocorrer, foi
submetido para apreciação o projeto de pesquisa denominado “Sujeitos-educandos da Licenciatura em
Educação do Campo: perfis socioculturais e socioeducacionais”, sob a coordenação do prof. Alder Dias, e
o mesmo foi aprovado pelo colegiado. No quinto ponto do que ocorrer, o professor Demósthenes socializou
duas informações relacionadas com à gestão do campus; a primeira foi de que o novo prédio estava para ser
entregue e propôs a data de 20 de novembro de 2023 para entrega oficial e inauguração, momento em que
estará retornando de suas férias. A segunda informação foi da possibilidade de chegar mais uma servidora
para o campus por meio do processo de transposição. A mesma o procurou, a fim de verificar a possibilidade
de ser lotada no Campus, porém dispunha de apenas de 6 horas por dia. Estas questões estão sendo
verificadas, e caso se concretize, a sua lotação poderá ser na coordenação do Laboratório de Informática,
mas é necessário uma jornada de 8 horas diária. No sexto ponto do que ocorrer o professor Janivan Suassuna
informou que a Comissão de TCC havia se reunido para discutir questões relacionadas com essa etapa de
formação dos discentes e ao mesmo tempo sugerir mecanismos de aprimoramento. Observou-se elevado
número de alunos retardatários, aqueles que não conseguem integralizar até o último semestre de curso. Os
encaminhamento da reunião foram na intenção de organizar um seminário de pesquisa visando orientar e
apoiar as pesquisas que estão em andamento, e ao mesmo tempo, ressaltou a necessidade de que os
próximos Trabalhos de Conclusão de Curso, naqueles que envolvam pesquisa com seres humanos, tenham o
parecer aprovado pelo Comitê de Ética em Pesquisa com Seres Humanos (CEPSH) da UNIFAP. Nesse
aspecto, a professora Elizabeth Machado fez as mesmas considerações para as pesquisas que envolvem
experimentos com animais, que os mesmos passem pela aprovação do Comitê de Ética no Uso de Animais
(CEUA/UNIFAP) e ao mesmo tempo, solicitou ao colegiado, que solicitasse, via memorando, a sua inclusão
no corpo avaliador deste comitê, visto que a respectiva docente é a única médica veterinária da instituição. A
solicitação foi acata pela coordenação de curso que se comprometeu em enviar o memorando ao CEUA
solicitando a inclusão da respectiva professora. No sétimo ponto do que ocorrer, a professor Elizabeth
Machado manifestou interesse em elaborar um PPC para um curso de Medicina Veterinária no Campus
Mazagão, deixá-lo devidamente elaborado, aguardar a ordem de implantação dos que já estão em
andamento, obedecendo ao atual PDI da UNIFAP, e nas próximas janelas de oportunidades que surgirem,
buscar viabilizar a sua implantação no Campus. A proposta foi aprovada pelo colegiado, a respectiva
docente aceitou presidir a coordenação, ficou de conversar e convidar outros colegas para compor, que
posteriormente aceitaram, e a esta comissão juntou-se o docente Ricardo Ferreira e os técnicos Gabriel
Botelho e Jardel Queiroz. No último ponto do que ocorrer, a professora Flaviana Gonçalves, em nome da
Comissão de Pós Graduação, submeteu para apreciação do colegiado, a proposta de pós graduação Lato
Sensu, intitulada “Educação do Campo e Agrobiodiversidade”, e ressaltou a necessidade de agilizar esta
etapa, visto a necessidade de empenhar o recurso destinado para este fim, pelo menos até o dia 15 de
novembro, sob pena da gestão superior da instituição destinar para outra finalidade. A respectiva proposta
foi aprovada por unanimidade e, não havendo mais nada a tratar, a seção deu-se por encerrada às dezessete
horas e dez minutos e, para constar, eu, Jardel Pacheco Queiroz, lavrei a presente ata, que, após analisada,
será assinada por mim e pelos presentes na reunião. Mazagão, onze de outubro de dois mil e vinte e três.
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